
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH MU1 2 

 3 

No dia 08 de outubro de 2019, às 8:30 horas, conselheiros e convidados do CBH MU1, reuniram-4 

se no Clube da Maturidade, na avenida Dr. Luís Boali Pôrto Salman, n° 2170, bairro Castro Pires, 5 

em Teófilo Otoni. Estavam presentes os conselheiros: Representantes do Segmento Poder 6 

Público Estadual: Túlio Bahia Alves (suplente – IGAM); Janaína Mendonça Pereira (SEMAD - 7 

titular) e seu suplente Antônio Marcos Pereira (IEF); Awderclaner Ferreira Vieira (PMMG - 8 

titular) e seu suplente Alan de Brito Silva (IMA) e Domingos Darciano Pereira Barroso (SEDESE - 9 

suplente); Representantes do Segmento Poder Público Municipal: Paulo César Tomich Taroni 10 

(Prefeitura de Carlos Chagas - titular) e seu suplente Adeílson Ferreira de Souza (Prefeitura de 11 

Itaipé) e Thauane Almeida (Prefeitura de Ladainha – suplente); Representantes do Segmento 12 

Usuários: Gentil Ferraz Teixeira (COPASA - suplente); Jacques Nogueira Porto (Sindicato dos 13 

Produtores Rurais de Carlos Chagas - titular); Marivar Lúcio Ribeiro Duarte (Cooperativa de 14 

Laticínios do Vale do Mucuri – titular) e sua suplente Renata Medrado Malthik (FIEMG); 15 

Representantes do Segmento Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - titular); 16 

José Aparecido de Oliveira Leite (UFVJM - titular), Alice Lorentz de Faria Godinho (MPRTSM - 17 

titular) e sua suplente Deliene Francete Gutierrez (Instituto Pauline Reichstul). A abertura foi 18 

conduzida pela Presidente do Comitê, Janaína Mendonça Pereira, que agradeceu a presença de 19 

todos, principalmente dos convidados e apresentou os pontos de pauta da reunião. Janaína 20 

questionou se os conselheiros estavam de acordo com a Ata anterior e a mesma foi aprovada 21 

com unanimidade. Próximo ponto da reunião foi a apresentação da justificativa de ausência da 22 

apresentação do IGAM sobre a situação das outorgas no Mucuri, em que o Diretor da área 23 

informou que fará a apresentação em outra oportunidade, já que está saindo novas 24 

regulamentações. Logo após houve a apresentação de Daiane, funcionária da Cooperativa de 25 

Laticínios do Vale do Mucuri que falou sobre o programa Mucuri Socioambiental realizado pela 26 

Mucuri Laticínios, que é um conjunto de projetos visando as boas práticas ambientais e o 27 

desenvolvimento econômico, social e ambiental tendo como público alvo os colaboradores, os 28 

produtores rurais e escolas do município de Carlos Chagas, na busca da conscientização 29 

ambiental a respeito da gestão dos recursos hídricos e resíduos sólidos. Marivar enfatizou a 30 

importância do projeto para estimular mais pessoas a se engajarem nessas ações. Próximo 31 

ponto da reunião foi a fala do Túlio Bahia, representante do IGAM, que apresentou sobre o 32 

andamento do PDRH/ECA, no qual a empresa de engenharia PROFILL foi contratada para a 33 

elaboração dos instrumentos, que são fundamentais para nortear a gestão dos recursos 34 

hídricos. Em 09 de agosto de 2018 aconteceu a reunião de posse dos conselheiros e a empresa 35 

PROFILL apresentou o Plano de Trabalho. Em 07 de novembro de 2018 houve uma reunião com 36 



o GAT mostrando uma proposta preliminar sobre as ações do PDRH/ECA. Com a mudança de 37 

governo e com as condições financeiras do Estado, não houve o pagamento dos trabalhos 38 

realizados pela empresa que tiveram que ser paralisados e agora houve uma renegociação entre 39 

o governo e a empresa e os trabalhos estão sendo retomados. O contrato inicial tinha prazo de 40 

entrega em janeiro de 2020 e agora com o aditamento o prazo passa para agosto de 2021. A 41 

data para entrega do material de apoio as consultas públicas estão agendadas para o dia 14 de 42 

outubro de 2019 e os eventos de consulta pública, de 06 a 08 de novembro de 2019. A realização 43 

do diagnóstico da Bacia está prevista para encerramento até dezembro de 2019 e o prognóstico 44 

realizado até junho de 2020. O programa preliminar de enquadramento de efetivação do 45 

enquadramento com previsão de realização de fevereiro de 2020 até maio de 2021. As consultas 46 

públicas do diagnóstico serão feitas através de mobilizações locais e convites feitos por e-mails 47 

e nas redes sociais. Janaína questionou o Túlio sobre aproveitar a oportunidade para realização 48 

de eventos de popularização do CBH junto as audiências públicas, o que ficou de ser consultado 49 

pelo Túlio junto a empresa. As consultas públicas de diagnóstico estão agendadas para Carlos 50 

Chagas no dia 06 de novembro, para Teófilo Otoni no dia 07 de novembro e Novo Oriente de 51 

Minas para o dia 08 de novembro de 2019, sendo que estas datas foram aprovadas pelos 52 

conselheiros por unanimidade. Janaína destacou a importância da participação dos conselheiros 53 

nas audiências, de modo que os mesmos se dividam na região de abrangência mais próxima a 54 

sua atuação. Próximo ponto de pauta foi a apresentação pela Janaína do Ofício que ela recebeu 55 

da Câmara Municipal de Teófilo Otoni solicitando parcerias do CBH MU1 junto com a ONG 56 

Natureza Ativa para a proteção e conservação da espécie de peixe Brycon vermelha, pois a 57 

mesma encontra-se em perigo iminente de extinção. Paulo César Tomich comentou sobre um 58 

conjunto de ações que já ocorreram no rio Mucuri que foram feitas de 2011 a 2013, mas que 59 

essas ações se encontram reduzidas e que seria importante a retomada das mesmas. A 60 

Legislação já proíbe a captura desse peixe via rede de pesca e o que precisa ocorrer é uma maior 61 

fiscalização pelos órgãos responsáveis e até mesmo pela própria sociedade. Alice Godinho 62 

relembrou das discussões sobre o assunto que ocorreram em Carlos Chagas. Antônio Marcos 63 

ressaltou que a fiscalização ostensiva isolada não resolveria o problema e que seria importante 64 

um estudo para verificar as causas da redução dessa espécie e de como fazer para repovoar 65 

nossos rios. O mesmo se propôs a conversar com alguns pesquisadores especialistas em 66 

ictiofauna para ver se há interesse deles em realizar pesquisas no Mucuri sobre esta espécie de 67 

peixe que é endêmica do Mucuri. Awderclaner reafirmou a dificuldade que há para fiscalização, 68 

devido ao baixo contingente da Polícia Ambiental e a grande extensão do rio para poder 69 

fiscalizar.  Janaína ressaltou a importância da educação ambiental para trabalhar com educação 70 

formal com crianças e adolescentes e em conjunto com as associações de pescadores e 71 



moradores das comunidades rurais dando foco na Vermelha. Incentivar as pesquisas e projetos 72 

de manejo da espécie. Janaína solicitou ao Tenente Awderclaner para potencializar as ações da 73 

Polícia Ambiental sobre este assunto e o mesmo concordou em amplificar essas ações. Paulo 74 

César relatou que ainda não há trabalhos sobre reprodução da Vermelha e que há arquivos a 75 

respeito das ações, sendo assim o mesmo irá criar um relatório para embasar o Ofício que será 76 

levado pelo Antônio Marcos a UFV em busca de parcerias para pesquisa sobre a Vermelha. 77 

Janaína solicitou o apoio da Daiane no programa de conscientização da população em Carlos 78 

Chagas e a mesma concordou em colaborar. Alice Godinho solicitou que a fiscalização seja feita 79 

de forma que possa conscientizar o pescador para esclarecer o mesmo da importância da 80 

conservação da espécie que se encontra em extinção. Meire se disponibilizou a fazer o elo entre 81 

o CEPTA do ICMBio de Pirassununga-SP e o Comitê para fortalecimento de parcerias de 82 

pesquisas e educação ambiental. Próximo ponto de pauta foi sobre a escolha da instituição que 83 

assumirá a vaga do SINROCHAS e da Gran Vale, que dividem a cadeira de titular e de suplência 84 

e que diante dessas vagas em aberto foi solicitado que a FIEMG assumisse, mas a mesma não 85 

quis assumir a titularidade devido a outros compromissos da entidade. A vaga disponível será 86 

assumida pela Sindicato dos Produtores Rurais de Teófilo Otoni. Próximo ponto de pauta foi a 87 

fala da professora da UFVJM, de Izabel e da Janaína que falou a respeito das ações que vem 88 

sendo realizadas por cada eixo do Programa “Juntos pelo Mucuri” e até da submissão de um 89 

artigo intitulado “Proposta de mobilização e educação ambiental na Bacia Hidrográfica dos 90 

Afluentes Mineiros do Rio Mucuri”. Janaína reforçou a importância da empresa PROFILL em 91 

procurar os conselheiros para atualizações das ações que vem ocorrendo na Bacia para que eles 92 

possam fazer um diagnóstico mais atualizado. Janaína apresentou um vídeo sobre as ações do 93 

Comitê e do Programa que vendo acontecendo e que será apresentado durante o ENCOB. 94 

Próximo ponto foi a leitura realizada pela Janaína da Moção em apoio do pleito que repudia a 95 

proposta de remodelagem dos Comitês de Bacias na qual o governo tem interesse em dividir os 96 

Comitês por regiões e não mais por Bacias Hidrográficas, o que pode acarretar no 97 

enfraquecimento e na desarticulação da participação popular nas decisões quanto a gestão dos 98 

recursos hídricos. Janaína questionou aos conselheiros sobre a aprovação da Moção e a maioria 99 

votou pelo apoio a Moção, sendo que apenas os conselheiros representantes da FIEMG, PMMG 100 

e IGAM se abstiveram, não havendo nenhum voto contrário. Próximo ponto foi a abertura para 101 

comunicados dos conselheiros. Alice Godinho solicitou que o CBH MU1 possuísse um microfone 102 

e uma caixa de som para que as falas dos conselheiros sejam ouvidas com melhor clareza. Gentil 103 

da Copasa se prontificou em emprestar os equipamentos para as próximas reuniões. Alice 104 

questionou sobre o projeto de definição de áreas prioritárias para conservação. Janaína ficou 105 

responsável de enviar um link para os conselheiros para preencherem os dados sobre as áreas 106 

https://www.google.com/search?rlz=1C1AVNA_enBR786BR786&q=abstiveram&spell=1&sa=X&ved=0ahUKEwjwoeiE8IzlAhX2H7kGHSpbBbAQkeECCC0oAA


prioritárias. Alice informou da reunião que teve com o Secretário de Meio Ambiente do Estado 107 

e que irá enviar a Ata dessa reunião para os conselheiros. Outra informação da Alice é que o 108 

Secretário prometeu uma vinda a Teófilo Otoni ainda esse ano e com isso, da importância da 109 

mobilização do Comitê e da população para cobrar ações no Mucuri. Adeílson agradeceu ao CBH 110 

e informou do funcionamento do biodigestor em Itaipé e quis compartilhar com o Comitê o 111 

prêmio que Itaipé conquistou devido as boas práticas ambientais que o município vem 112 

realizando. Além disso relatou os problemas de desmatamento que o município vem 113 

enfrentando e que conta com o apoio de todos para parar essas ações contra o meio ambiente. 114 

Antônio Marcos enfatizou a importância das denúncias para demonstrar a insatisfação da 115 

população com essas ações contra o meio ambiente. Janaína chamou a atenção da importância 116 

de uma reunião com os Promotores envolvidos na Bacia e a importância de continuar esse 117 

assunto na próxima reunião do Comitê com a presença do Promotor. A Vereadora Tina 118 

reafirmou a importância do engajamento do Ministério Público nessas ações. Antônio Marcos 119 

passou um recado a respeito do Programa do governo chamado “Diálogos com o Produtor Rural 120 

“, que se trata de um Programa de conhecimento e de orientação para os produtores rurais, 121 

porque muitas vezes age de forma inadequada de dentro da sua propriedade e que essas ações 122 

deste Programa serão realizadas em Ladainha, no dia 26 de outubro de 2019. Outra fala de 123 

Antônio Marcos foi sobre a existência de queimadas na APA do Alto Mucuri e que a APA precisa 124 

de apoio de brigadistas do Pró-Mananciais e que já foram capacitados e atuam na microbacia 125 

da Cabeceira de São Pedro. Janaína e Whinne relataram do problema devido à falta de 126 

hospedagem e alimentação para esses brigadistas e solicitou ao Antônio Marcos que busque 127 

apoio de hospedagem e alimentação, para que os brigadistas sejam acionados mediante Ofício 128 

da APA para a Copasa. Deliene convidou a todos para participarem da Semana Nacional da 129 

Ciência e Tecnologia realizada pelo IFNMG e UFVJM que tem como tema a Bioeconomia. Janaína 130 

reforçou o convite para todos participarem da Agrivales, na qual terá um stand do Programa 131 

Juntos pelo Mucuri, para fortalecer o Comitê. Nada mais a tratar, a presidente, Janaína 132 

Mendonça Pereira, deu por encerrada a presente reunião da qual eu, Ivan Carlos Carreiro 133 

Almeida lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à aprovação do Comitê. A reunião 134 

foi finalizada aproximadamente às 11h50min. 135 

Ata da Reunião aprovada em 28/11/2019 136 

 137 

 138 

Janaína Mendonça Pereira- Presidente do CBH MU1 139 

 140 

 141 

Ivan Carlos Carreiro Almeida- Secretário do CBH MU1  142 


